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Европейская экономическая комиссия 

Руководящий комитет по потенциалу  

и стандартам торговли 

Рабочая группа по сельскохозяйственным  

стандартам качества 

Специализированная секция по разработке  

стандартов на свежие фрукты и овощи 

Семьдесят вторая сессия 

Женева, 6–8 мая 2024 года 

  Доклад Специализированной секции по разработке 
стандартов на свежие фрукты и овощи о работе  
ее семьдесят второй сессии 

 I. Введение 

1. Семьдесят вторая сессия Специализированной секции по разработке стандартов 

на свежие фрукты и овощи о работе проходила под председательством г-на Сирила 

Джулиуса (Южная Африка). 

2. Председатель приветствовал делегатов, подчеркнув важность стандартизации и 

ценность работы, проводимой Специализированной секцией. Он отметил, что 

стандарты используются не только в государствах — членах ЕЭК, но и во всей 

Африке, чтобы гарантировать фермерам справедливую цену на их экспортные 

поставки, а также в качестве ориентира при урегулировании претензий между 

экспортерами и импортерами.  

3.  Временно исполняющий обязанности руководителя Секции по доступу на 

рынки Отдела экономического сотрудничества и торговли Европейской 

экономической комиссии Организации Объединенных Наций (ЕЭК) г-н Ариэль 

Иваниер отметил, что устойчивость продовольственных систем имеет решающее 

значение для защиты здоровья, окружающей среды, климата и средств к 

существованию, а значит и для достижения многих Целей в области устойчивого 

развития. Он подчеркнул центральную роль свежих фруктов и овощей в обеспечении 

устойчивого и здорового питания и отметил, что стандарты, разработанные 

Специализированной секцией, играют важную роль в облегчении торговли свежими 

фруктами и овощами. Он выразил признательность за полезное руководство по 

сокращению потерь продовольствия и пищевых отходов в цепочках создания 

стоимости свежих фруктов и овощей.  
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 II. Участники 

4. В работе сессии приняли участие представители следующих стран: Австрии, 

Бельгии, Германии, Греции, Испании, Италии, Марокко, Нидерландов (Королевство), 

Польши, Российской Федерации, Словакии, Соединенного Королевства 

Великобритании и Северной Ирландии, Соединенных Штатов Америки, Турции, 

Финляндии, Франции, Швейцарии, Швеции, Эстонии и Южной Африки.  

5. В работе сессии приняла участие следующая специализированная программа: 

Совместная программа Продовольственной и сельскохозяйственной организации 

Объединенных Наций (ФАО)/Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) по 

стандартам на пищевые продукты (секретариат Кодекса). 

6. В работе сессии приняли участие представители следующих 

межправительственных организаций: Продовольственной и сельскохозяйственной 

организации Объединенных Наций (ФАО) и Международного торгового центра 

(МТЦ). 

7. В ней также приняли участие представители следующих неправительственных 

организаций, бизнес-ассоциаций, научных кругов и предприятий частного сектора: 

Комитета по увязке вопросов предпринимательства, сельского хозяйства и развития 

(КУПСХР); Международной организации по стандартизации (ИСО); Цветочного 

союза — Международной ассоциации цветочной торговли. 

 III. Утверждение повестки дня (пункт 1 повестки дня) 

8. Специализированная секция утвердила пересмотренную аннотированную 

предварительную повестку дня, содержащуюся в документе ECE/CTCS/WP.7/ 

GE.1/2024/1/Rev.1, с добавлением в пункт 6 повестки дня информации об 

исследовании по киви, подготовленном Италией.  

 IV. Вопросы, возникшие после предыдущей сессии  
(пункт 2 повестки дня) 

 a) Последние события в Организации Объединенных Наций, 

Европейской экономической комиссии Организации 

Объединенных Наций и ее вспомогательных органах 

9. Временно исполняющий обязанности руководителя Секции по доступу на 

рынки проинформировал участников о событиях, произошедших со времени 

последней сессии Специализированной секции в мае 2023 года, в частности о восьмой 

сессии Руководящего комитета по потенциалу и стандартам торговли, которая 

состоялась 26–27 июня 2023 года, и о семьдесят восьмой сессии Рабочей группы по 

сельскохозяйственным стандартам качества, состоявшейся 13–15 ноября 2023 года. 

Он проинформировал участников о том, что предстоящая сессия Руководящего 

комитета по торговому потенциалу и стандартам состоится 26‒28 июня 2024 года, 

а сессия Рабочей группы по сельскохозяйственным стандартам качества —  

11‒13 ноября 2024 года.  

10. Далее он сообщил о результатах программной оценки работы Отдела 

экономического сотрудничества и торговли (ОЭСТ), проведенной Управлением служб 

внутреннего надзора (УСВН) Организации Объединенных Наций в 2022 году, доклад 

по которой был опубликован в марте 2023 года (E/AC.51/2023/5). Специалисты по 

оценке пришли к выводу, что работа ОЭСТ считается соответствующей его мандату, 

что Отдел в основном удовлетворяет конкретные запросы государств-членов и что он 

«нашел свою нишу в конкурентной среде торгово-экономического сотрудничества». 

Что касается эффективности, то специалисты по оценке пришли к выводу, что работа 

Отдела по содействию разработке норм и стандартов была в значительной степени 
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эффективной, отметив «многочисленные случаи инкорпорирования норм и стандартов 

в национальную политику и законодательство», как, например, в случае стандартов на 

свежие фрукты и овощи в Европейском союзе. Специалисты по оценке рекомендовали 

ОЭСТ создать механизм отслеживания запросов на техническое сотрудничество; 

разработать планы действий Отдела по реализации стратегий ЕЭК в области 

мобилизации ресурсов, партнерства и технического сотрудничества; и обеспечить 

учет аспектов, касающихся гендерной проблематики, экологии, интеграции людей с 

инвалидностью и правозащитных соображений, в различных направлениях своей 

деятельности. 

11. Специализированная секция с удовлетворением отметила результаты 

проведенной УСВН оценки.  

 b) Последние события в других организациях 

12. Представитель Секретариата Кодекса Совместной программы ФАО/ВОЗ по 

пищевым стандартам сообщил о последних событиях в Комиссии «Кодекс 

Алиментариус», в том числе о том, что двадцать третья сессия Комитета Кодекса по 

свежим фруктам и овощам (ККСФО) предварительно запланирована на февраль 

2025 года и будет посвящена, в частности, рассмотрению проектов стандартов на 

свежие финики и свежие листья карри, а также работе по пересмотру/обновлению 

существующих стандартов Кодекса. Кроме того, Координационный комитет Кодекса 

для стран Латинской Америки и Карибского бассейна (КККЛАК), совещание которого 

планируется провести в виртуальном формате в июле 2024 года, рассмотрит вопрос о 

разработке проекта регионального стандарта на кастильский луло.  

13. Заместитель председателя Схемы по фруктам и овощам Организации 

экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) представил обновленную 

информацию о последних мероприятиях Схемы, включая публикацию пояснительных 

брошюр по папайе, корнеплодам, зеленым бананам и маракуйе, текущую разработку 

брошюры по цветной капусте и предстоящую разработку брошюры по кабачкам. 

За последние годы было проведено два совместных вебинара с КУПСХР. В число 

предстоящих учебных рабочих совещаний входят рабочее совещание по наращиванию 

потенциала Бюро контроля качества (KCB) в Нидерландах в сотрудничестве с ОЭСР 

и сотрудничество с ЕЭК, ПРООН и Hilfswerk International в организации рабочего 

совещания в Узбекистане, которое пройдет 4–6 июня 2024 года, а также региональный 

тренинг для стран Африки и экспертный обзор инспекционной системы Италии, 

который состоится в сентябре/октябре 2024 года. 

14.  Представитель секретариата Международного торгового центра (МТЦ) 

поделился информацией о работе Центра по наращиванию потенциала в области 

свежих фруктов и овощей. МТЦ работает над продвижением экспорта, осуществляя 

мероприятия на уровне ведомств, организаций и компаний, направленные на 

поддержку малых предприятий, участвующих в международной торговле. 

МТЦ оказывает поддержку странам в проведении анализа рынка продуктов, 

разработке «дорожных карт» для экспорта и наращивании потенциала, включая 

обучение по вопросам требований европейского рынка, подготовки и участия в 

торговых выставках, сертификации GlobalGap и ISO/Hazard Analysis and Critical 

Control System (HACCP).  

15. Представитель КУПСХР рассказал о работе организации, которая направлена 

на повышение квалификации специалистов, работающих в развивающихся странах в 

регионах Африки и Карибского бассейна. Деятельность сосредоточена на трех 

основных направлениях: обеспечение доступа к рынку (предоставление информации 

о рынке), укрепление цепочек создания стоимости (обучение и техническая помощь) 

и усиление влияния (сети и альянсы). В прошедший год КУПСХР получил сертификат 

ISO 21001 для своей системы управления обучением и развитием навыков и 

сотрудничал с ОЭСР в разработке электронного обучения и проведении совместных 
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вебинаров. КУПСХР также является частью альянса Fairmiles1, который стремится 

продвигать справедливый подход к «чистому нулю» без прекращения жизненно 

важного доступа на рынок для производителей из развивающихся стран.  

16.  Представитель ИСО рассказал о работе комитета ИСО по пищевым продуктам. 

ИСО насчитывает более 20 000 стандартов. В пищевом секторе технический комитет 

ИСО по пищевым продуктам (ТК 34 ИСО) занимается разработкой стандартов 

безопасности пищевых продуктов, качества (спецификации продуктов, пищевая 

ценность продуктов), справедливой практики в торговле и устойчивого развития. 

Подкомитет 3 (ПК 3) ТК 34 ИСО по плодоовощной продукции опубликовал 

115 стандартов на методы анализа/отбора проб, спецификации продуктов, 

терминологию, хранение упаковки и транспортировку. Недавно ТК 34 ИСО также 

создал комитет по потерям продовольствия и пищевым отходам, который в настоящее 

время работает над двумя проектами: проект ИСО 20001 — разработка и 

использование стандартов системы менеджмента для минимизации потерь 

продовольствия и пищевых отходов в цепочке создания стоимости продуктов питания, 

и проект ИСО 20008 — методы измерения для определения потерь продовольствия и 

пищевых отходов.  

 V. Коды Гармонизированной системы для свежих фруктов 
и овощей (пункт 3 повестки дня) 

17.  На своей сессии 2023 года Специализированная секция обсудила 

несогласованность и отсутствие детализации некоторых кодов Гармонизированной 

системы (ГС) для свежих и сушеных фруктов и влияние этого на способность 

анализировать торговлю на уровне отдельных продуктов. После сессии секретариат 

был проинформирован о том, что ФАО представила Всемирной таможенной 

организации (ВТамО) предложение об изменении кодов ГС для тропических фруктов.  

18.  Представитель ФАО рассказал об истории вопроса и содержании предложения 

по пересмотру кодов ГС для тропических свежих фруктов, которое было представлено 

ФАО в Подкомитет по обзору Гармонизированной системы (ПКГС) ВТамО в октябре 

2022 года. Предложение ФАО состоит из двух частей: во-первых, разделить 

продукцию, которая в настоящее время сгруппирована под кодом 0804.50, 

включающим гуаву, манго и мангустан, на отдельные коды ГС для этих трех 

продуктов. Во-вторых, он предложил создать отдельные коды ГС для пяти других 

тропических фруктов, которые в настоящее время соответствуют коду ГС 0810.90, 

а именно: личи, лонган, питайя, гранат и маракуйя.  

19.  Предложение получило положительный отклик от нескольких делегаций, и 

ПКГС ВТамО одобрил его в предварительном порядке. Ожидается, что это 

предложение будет официально одобрено Комитетом Гармонизированной системы в 

2025 году, а пересмотренная номенклатура вступит в силу 1 января 2028 года.  

20.  ФАО также сообщила, что для внесения изменений в коды ГС необходимо 

предоставить эмпирические данные, демонстрирующие важность продуктов в 

международной торговле, так как товары, которые продаются на сумму менее  

50 млн долл. США, обычно остаются сгруппированными под одним и тем же 

кодом ГС.  

21. Специализированная секция поблагодарила представителя ФАО за полезную 

презентацию. Несколько делегаций обратили внимание на вопрос о существующих в 

настоящее время совместных кодах ГС для свежих и сушеных фруктов. Делегации 

также приняли к сведению, что для внесения любых изменений в структуру кодов ГС 

потребуются эмпирические данные, демонстрирующие важность продуктов в 

международной торговле, и что потенциальным каналом может стать работа с ФАО. 

  

 1 https://fairmiles.org/.  

https://fairmiles.org/
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 VI. Цель 12 в области устойчивого развития и устойчивая 
практика: предотвращение потерь продовольствия  
и образования отходов, связанных со стандартами  
(пункт 4 повестки дня) 

22. Делегация Швеции представила обновленную информацию о ходе работы 

рабочей группы, созданной в 2022 году для проведения обзора отдельных 

стандартов ЕЭК на свежие фрукты и овощи с точки зрения предотвращения потерь 

продовольствия и пищевых отходов. За последний год рабочая группа провела два 

совещания и представила предложение по изменениям к стандарту на морковь  

(см. пункт 6 повестки дня).  

 VII. Разработка новых стандартов: сладкий картофель 
(пункт 5 повестки дня) 

23.  На своей сессии 2023 года Специализированная секция завершила разработку 

проекта стандарта на сладкий картофель и представила его Рабочей группе. Рабочая 

группа на своей семьдесят восьмой сессии в ноябре 2023 года решила принять проект 

текста в качестве рекомендации (т. е. проекта стандарта) на одногодичный 

испытательный период.  

24.  Специализированная секция рассмотрела рекомендацию по сладкому 

картофелю (ECE/CTCS/WP.7/2023/7) и пришла к выводу, что она неоднозначна в 

отношении того, является ли калибровка обязательной или нет.  

25.  Специализированная секция согласилась с тем, что калибровка должна быть 

обязательной для первого сорта и необязательным для второго сорта, что 

минимальный размер должен применяться к обоим классам, и что требования к 

однородности должны применяться к первому сорту, но не ко второму сорту. 

Она решила представить проект стандарта с этими изменениями Рабочей группе для 

принятия в качестве нового стандарта ЕЭК на сладкий картофель. 

 VIII. Рассмотрение существующих стандартов  
(пункт 6 повестки дня) 

 a) Обсуждение предложений по итогам последней сессии 

26. Исходя из итогов обсуждений на своей сессии 2023 года Специализированная 

секция рассмотрела предложения по внесению поправок в стандарты на морковь и 

груши, а также в неофициальный справочный перечень сортов цитрусовых.  

 i) Морковь 

27. Специализированная секция рассмотрела предложение рабочей группы по 

потерям продовольствия и пищевым отходам о внесении поправок в стандарт на 

морковь (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/3). В группу входят Бразилия, Франция, 

Испания, Южная Африка, Швеция и Соединенные Штаты. В число предложений 

входят следующие: сделать калибровку факультативной для второго сорта, перенести 

требование «без вильчатости» из минимальных требований в сорта и оговорить, что 

корнеплоды со сломанными кончиками диаметром 4 мм и менее не будут считаться 

как сломанными. Предложение также включало ряд рекомендаций по улучшению 

читабельности стандарта и упоминанию симптомов, а не причин дефектов.  

28.  Специализированная секция подробно обсудила это предложение. Общую 

поддержку получило предложение сделать калибровку факультативной для второго 

сорта. Что касается требований к минимальному размеру, то мнения делегаций 

разделились: одни предложили их отменить, другие сочли их полезными. Были также 
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подняты вопросы о том, что зеленый цвет также должен считаться обесцвечиванием, 

что следы земли обычно не обнаруживаются на промытой моркови, и что требования, 

связанные с мягкой гнилью и следами земли, не должны быть указаны в требованиях 

к сорту, поскольку они будут учтены в допусках.  

29. Специализированная секция решила, что рабочая группа по потерям 

продовольствия и пищевым отходам продолжит свою работу и проведет полный обзор 

стандарта. Делегации, не входящие в рабочую группу по потерям продовольствия и 

пищевым отходам, были приглашены к участию в ней.  

 ii) Груши 

30. Специализированная секция рассмотрела предлагаемые изменения к стандарту 

на груши (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/4), которые были разработаны рабочей группой 

в составе Бельгии (докладчик), Германии, Испании, Соединенных Штатов и Франции, 

созданной для рассмотрения неисчерпывающего перечня, прилагаемого к стандарту. 

Она также рассмотрела предложение делегации Ирана (Исламская Республика) 

(ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/5), которая предложила добавить в перечень два сорта и 

включить требования в отношении красного оттенка.  

31.  Специализированная секция провела детальное обсуждение этих предложений. 

Хотя делегации согласились с предложением исключить из стандарта термин «летняя 

груша», мнения разделились: включать в список только крупноплодные сорта, 

сохранить полный неисчерпывающий перечень или составить два перечня (т. е. один 

с крупноплодными сортами в качестве приложения к стандарту и полный 

неофициальный перечень для размещения на веб-сайте).  

32.  После некоторого обсуждения несколько делегаций высказались за изменение 

в отношении перемаркировки сортов груши, которые ранее назывались летними,  

на E — «изъятие из требований к минимальному размеру». Однако мнения о 

необходимости сохранения требований к минимальному размеру для «других сортов» 

в положениях стандарта о калибровке все еще расходятся.  

33.  В отношении предложений Ирана (Исламская Республика) 

Специализированной секцией было отмечено, что сорта могут быть добавлены в 

перечень, если они являются объектом международной торговли. Что касается 

красного оттенка, то несколько делегаций выступили против включения в стандарт 

требований к красному оттенку. Одна из делегаций напомнила, что когда ранее 

Специализированная секция приняла решение о разделении на стандарты на яблоки и 

груши и исключила требование к цвету груш. Что касается предложения включить 

фотографии форм груш, то Специализированная секция сослалась на брошюру ОЭСР 

по грушам. 

34.  В связи с тем, что мнения делегатов во многом разошлись, Специализированная 

секция попросила рабочую группу собраться вновь, чтобы обсудить различные 

предложения и представить пересмотренное предложение на следующей сессии.  

 iii) Сорта цитрусовых 

35. Специализированная секция рассмотрела предлагаемые изменения к 

неофициальному справочному перечню сортов цитрусовых (содержащемуся в 

документах ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/6 и ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/INF.1), 

которые были разработаны рабочей группой в составе Бразилии, Германии, Испании 

и Южной Африки (докладчик).  

36. Специализированная секция высоко оценила проделанную работу. Отметив, 

что перечень является неофициальным и неисчерпывающим, участники обсудили, 

стоит ли включать его в качестве приложения к стандарту. 

37. Специализированная секция согласилась с предложенными изменениями к 

неофициальному справочному перечню сортов цитрусовых. Далее она решила 

оставить перечень в неофициальном статусе (т. е. не включать его в качестве 

приложения к стандарту, что позволит чаще обновлять его).  



ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/2 

GE.24-10602 7 

 b) Новые предложения 

38. Специализированная секция рассмотрела пересмотренные предложения по 

внесению изменений в стандарты на кочанную капусту, кабачки, чеснок, листовые 

овощи и цитрусовые.  

 i) Кочанная капуста 

39. Специализированная секция рассмотрела предложение делегации Швеции о 

внесении поправки в стандарт на кочанную капусту (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/7), в 

котором предлагается исключить требования к минимальному размеру кочанной 

капусты, а в качестве альтернативы снизить требования к минимальному весу.  

40. Специализированная секция решила отменить требование о минимальном весе 

в стандарте на кочанную капусту и представить пересмотренный стандарт Рабочей 

группе для утверждения.  

 ii) Кабачки 

41. Делегация Германии представила свое предложение о внесении изменений в 

стандарт на кабачки (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/8). Делегация предложила 

пересмотреть требования к калибровке, чтобы обеспечить более гибкую градацию 

размеров по длине, и попросила Специализированную секцию принять это 

предложение и направить его Рабочей группе для утверждения. 

42. Несмотря на общую поддержку этого предложения, несколько делегаций 

предложили также рассмотреть возможность пересмотра требований к калибровке.  

43. Специализированная секция просила Германию в консультации с другими 

делегациями подготовить новое предложение по калибровке по весу. В связи с 

требованиями, согласно которым стандарты не должны пересматриваться чаще, чем 

раз в три года, Специализированная секция решила завершить работу над пересмотром 

в межсессионный период, а затем представить его Рабочей группе для утверждения на 

ее сессии в 2024 году. 

 iii) Чеснок 

44. Специализированная секция рассмотрела предложение делегации Германии о 

внесении поправки в стандарт на чеснок (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/9) путем 

включения допуска на сухие следы побитости и повреждения.  

45. Несколько делегаций выразили обеспокоенность по поводу этого предложения, 

в том числе в отношении процентной доли, составляющей две дольки в случае чеснока 

с небольшим количеством долек. Также было предложено пересмотреть текст, чтобы 

в нем упоминалось о непрогрессирующих дефектах и незначительных сухих 

поверхностных следах побитости и зарубцевавшихся повреждениях. Также было 

отмечено, что важно сохранить уровни качества высшего сорта и первого сорта.  

46. Специализированная секция попросила делегацию Германии пересмотреть 

предложение с учетом поднятых вопросов и представить его для обсуждения на 

следующей сессии Специализированной секции. 

 iv) Листовые овощи  

47. Специализированная секция рассмотрела предложение делегации Германии о 

внесении поправки в стандарт на листовые овощи (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2023/10) 

путем включения китайской листовой капусты в раздел «Характер продукта».  

48. Специализированная секция согласилась с этим предложением и также 

согласилась перечислить названия продуктов в том же порядке, что и в разделе I 

«Определение продукта». Она решила представить текст стандарта с этими 

изменениями Рабочей группе для утверждения на ее сессии 2024 года. 



ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/2 

8 GE.24-10602 

 v) Цитрусовые 

49. Специализированная секция рассмотрела предложение делегации Южной 

Африки о внесении поправки в стандарт на цитрусовые (ECE/CTCS/WP.7/ 

GE.1/2024/11) путем изменения текста в сноске 7, касающейся характера продукта, с 

тем чтобы неисчерпывающий перечень сортов назывался «неофициальным», как в его 

названии, а не «информативным», как в настоящее время указано в стандарте.  

50. Специализированная секция согласилась с этим предложением. Кроме того, 

было решено, что данное изменение можно считать редакционным и что оно может 

быть реализовано секретариатом без утверждения Рабочей группой.  

 c) Рассмотрение стандартов на срезанные цветы 

51. На своей сессии в 2023 году Специализированная секция решила изучить 

возможность пересмотра стандартов ЕЭК на срезанные цветы. Затем 

Специализированная секция решила пригласить Международную ассоциацию 

цветочной торговли, Цветочный союз, по предложению КУПСХР, выступить с 

сообщением на своей следующей сессии.  

52. Генеральный секретарь Цветочного союза выступила с сообщением о мировом 

производстве и торговле срезанными цветами. Она отметила, что, хотя более 40 % 

мировой торговли цветами проходит через Нидерланды, на четыре крупнейшие 

страны-экспортеры с юга (Колумбия, Эквадор, Эфиопия и Кения) в 2015 году в 

совокупности приходилось около 45 % мирового экспорта, т. е. примерно столько же, 

сколько на Нидерланды.  

53.  Проведя консультации с представителями отрасли, Цветочный союз выяснил, 

что операторы мало осведомлены о существовании стандартов ЕЭК на срезанные 

цветы, что некоторые сорта, для которых были разработаны стандарты ЕЭК, уже не 

играют такой важной роли в торговле, как раньше, и что цветочная отрасль опирается 

на стандарты, разработанные в ЕЭК, и интегрирует их в отраслевые стандарты, 

которые охватывают большее количество продуктов и более подробные 

спецификации продуктов. Она также сообщила, что в случае прямой торговли между 

производителями (при больших объемах) они обнаружили примеры ссылок на 

стандарты ЕЭК в конкретных контрактах между покупателями и продавцами.  

54.  Цветочный союз также сообщил, что VBN (Голландская ассоциация цветочных 

аукционов) разработала спецификации на 52 продукта, которые включают элементы 

качества, в том числе зрелость, сортировку по качеству, упаковку и т. д. Эти 

спецификации используются на европейском рынке в качестве эталона стандартов 

качества и регулярно обновляются и пересматриваются в ходе консультаций с 

производителями.  

55.  В заключение, после первоначальных консультаций с представителями отрасли, 

Цветочный союз отметил, что, по-видимому, нет острой необходимости в пересмотре 

стандартов, поскольку рынки хорошо функционируют с 1990-х годов, и отрасль 

разработала свои собственные спецификации. При этом она отметила, что может 

возникнуть необходимость в обновлении стандартов, чтобы они лучше 

соответствовали реальной эволюции рынка (например, разработать стандарт на 

орхидеи или лилии). Она также отметила, что если будет проводиться работа по 

пересмотру или разработке новых стандартов, важно будет провести консультации с 

представителями отрасли, и Цветочный союз будет готов оказать поддержку.  

56. Специализированная секция поблагодарила Цветочный союз за очень 

информативное сообщение. Было решено оставить стандарты на срезанные цветы на 

сайте, но не пересматривать их в настоящее время. Она также предложила 

секретариату включить ссылку на стандарты VBN на веб-странице ЕЭК, посвященной 

стандартам на срезанные цветы.  
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 d) Положения о промышленной переработке 

57. Специализированная секция обсудила целесообразность включения положений 

о промышленной переработке в стандарты на свежие фрукты или необходимость в 

стандартах на фрукты и овощи, предназначенные для промышленной переработки. 

Председатель отметил, что в Специализированную секцию время от времени 

поступают просьбы включить «готовые к употреблению продукты», или другие слегка 

обработанные продукты.  

58. Несколько делегаций заявили, что нет необходимости разрабатывать 

стандарты ЕЭК на продукты для промышленной переработки, поскольку существуют 

отраслевые стандарты на эти виды продуктов, подготовленные другими органами.  

 e) Приведение стандартов в соответствие с пересмотренной типовой 

формой стандартов 

59. Секретариат представил обновленную информацию о ходе работы по 

приведению существующих стандартов в соответствие с пересмотренной типовой 

формой стандартов. После принятия пересмотренной типовой формой стандартов в 

ноябре 2023 года секретариат провел работу по приведению всех существующих 

стандартов на свежие фрукты и овощи в соответствие с пересмотренной типовой 

формой стандартов. Эта работа была рассмотрена Бюро и завершена в отношении 

англоязычных версий. Секретариат сообщил, что он начнет работу по приведению в 

соответствие версий на русском и французском языках. 

 f) Презентация Италии об исследовании по киви 

60. Делегация Италии представила результаты проведенного ею исследования 

последствий изменения положений об однородности цвета мякоти в стандарте на киви 

(ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/INF.2). Делегация выразила обеспокоенность по поводу 

изменения, внесенного для того, чтобы разрешить смеси киви разных цветов в одной 

упаковке. Она отметила, что в последние годы сектор киви пострадал от множества 

болезней. Кроме того, она сообщила об изменении поведения потребителей: спрос на 

более сладкие киви увеличился. Италия обеспокоена тем, что смеси киви в одной 

упаковке могут запутать потребителя и создать недобросовестную конкуренцию, 

поскольку цены могут варьироваться в зависимости от цвета мякоти (т. е. более низкие 

цены на упаковки с менее дорогими сортами киви).  

61. Специализированная секция поблагодарила делегацию Италии за проведенное 

исследование.  

 IX. Деятельность по укреплению потенциала  
и информационно-пропагандистские мероприятия 
(пункт 7 повестки дня) 

62. Секретариат проинформировал участников о предстоящем мероприятии по 

укреплению потенциала в области стандартов и инспекции свежих и сушеных фруктов 

и овощей, которое будет организовано 4–6 июня 2024 года в Ташкенте, Узбекистан. 

63. Делегация Словакии сообщила, что следующий международный учебный курс 

по гармонизации оценки качества фруктов и овощей будет проведен 17–19 сентября 

2024 года в Моймировце, Словакия, с акцентом на цитрусовые и грецкие орехи. 

64.  Делегация Германии сообщила о следующем международном совещании по 

контролю качества свежих фруктов и овощей, которая пройдет в Бонне 25–27 марта 

2025 года.  

65.  КУПСХР проинформировал об электронном учебном пособии по проверке 

соответствия, разработанном совместно с ОЭСР с целью обучения инспекторов. 
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Электронное учебное пособие состоит из восьми модулей и призвано помочь 

национальным инспекционным органам в обучении своего персонала. Пособие уже 

готово к использованию, и следующим шагом будет его внедрение через обучение 

инструкторов. КУПСХР будет рад обсудить этот вопрос с делегациями в 

индивидуальном порядке. КУПСХР также продемонстрировал функцию аналитики на 

своем веб-сайте, которая содержит большое количество данных о торговле на уровне 

отдельных продуктов, а также онлайн-платформу AGRINFO, которая обобщает 

информацию о последних и предстоящих изменениях в законодательстве ЕС. Доступ 

к ней имеют компетентные органы, представители деловых кругов и национальных 

фермерских организаций из стран с низким, ниже среднего и выше среднего уровнем 

дохода, связанных с рынками ЕС. 

66.  Специализированная секция приветствовала электронное учебное пособие, 

разработанное КУПСХР и ОЭСР, и призвала сделать его доступным для как можно 

более широкой аудитории.  

 X. Рабочие процедуры Рабочей группы  
по сельскохозяйственным стандартам качества  
и ее специализированных секций (пункт 8 повестки дня) 

67. Секретариат представил обновленную информацию о ходе работы по 

пересмотру Рабочих процедур Рабочей группы по сельскохозяйственным стандартам 

качества и ее специализированных секций и предложил высказать мнения по 

предлагаемым изменениям (ECE/CTCS/WP.7/2023/4 и ECE/CTCS/WP.7/2023/INF.2). 

В состав рабочей группы открытого состава входят Бразилия, Польша, Испания и 

Соединенные Штаты Америки, и Германия также представила свои комментарии.  

68. Специализированная секция рассмотрела первоначальные предложения по 

пересмотру Рабочих процедур и представила несколько предложений по изменению 

формулировок, которые были зарегистрированы в формате отслеживания изменений 

в ходе сессии. Секретариат передаст эти предложения рабочей группе открытого 

состава.  

 XI. Электронные сертификаты качества и цифровизация 
(пункт 9 повестки дня) 

69. Специализированная секция обсудила роль цифровизации в обеспечении 

эффективной торговли сельскохозяйственной продукцией, уделив особое внимание 

потребностям и текущим решениям для национальных инспекционных органов.  

70. Несколько делегаций предложили продолжить дискуссии, сделав их более 

целенаправленными, и что они могли бы включать в себя сообщение одной из 

делегаций на каждой сессии. Было отмечено, что в области фитосанитарного контроля 

цифровизация был достигнут прогресс, поскольку документирование является 

обязательным, но во многих случаях электронные сертификаты соответствия не 

являются обязательными, и поэтому интерес к цифровизации был ниже.  

71. Секретариат Кодекса сообщил, что в 2021 году Комиссия Кодекса  

приняла пересмотренное руководство по безбумажному использованию электронных 

сертификатов, уделив особое внимание качеству и безопасности пищевых  

продуктов.  

72. Секретариат сообщил информацию, полученную от Европейской комиссии, 

указав, что Европейская комиссия намерена продолжить цифровизацию торговых 

процессов путем создания электронной системы ГД по сельскому хозяйству для 

нетаможенных формальностей (ELAN) на базе TRACES.NT, связанной с таможенной 

средой «единого окна» ЕС, как установлено Регламентом (ЕС) 2022/2399. В настоящее 

время проводится технико-экономическая проработка. В сферу охвата проекта входят 

сертификаты соответствия на фрукты и овощи, выдаваемые в электронном виде 
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инспекционными органами стран — членов ЕС и третьих стран. Его цель — 

подключить ELAN к национальным системам государств-членов и третьих стран. 

ELAN будет разрабатываться в два этапа, причем сертификаты соответствия для 

фруктов и овощей станут частью второго этапа (ELAN2-C). ELAN2-C предназначена 

для использования как при импорте, так и при экспорте и, как ожидается, будет 

доступна заинтересованным сторонам для выпуска соответствующих 

подтверждающих документов в 2026 году.  

73. Специализированная секция решила сохранить вопрос о цифровизации в 

повестке дня своей следующей сессии и предложить Комиссии ЕС представить 

информацию о ELAN 2-C, а также предложить секретариату представить информацию 

о соответствующих инструментах и стандартах ЕЭК в этой области.  

 XII. Будущая работа (пункт 10 повестки дня) 

74. Специализированная секция постановила включить в повестку дня своей сессии 

2024 года следующие пункты: 

• продолжение работы рабочей группы по пересмотру стандартов с точки зрения 

потерь продовольствия и пищевых отходов, включая продолжение пересмотра 

стандарта на морковь; 

• пересмотр стандарта на груши рабочей группой в составе Бельгии (докладчик), 

Германии, Испании, Соединенных Штатов и Франции; 

• пересмотр стандартов на кабачки (межсессионный) и чеснок, Германия; 

• обсуждение вопроса о необходимости введения высшего сорта для 

корнеплодов, клубнеплодов и луковичных, Соединенные Штаты Америки; 

• пересмотр раздела «Допуски» типовой формой стандартов, предложение 

Соединенных Штатов Америки; 

• продолжение дискуссии о цифровизации, включая предложение о 

представлении сообщений отдельными государствами-членами, Европейской 

комиссией и секретариатом ЕЭК; 

• обновленная информация Нидерландов об их пилотном проекте по оценке 

возможности сделать маркировку цифровой, присвоив каждой единице тары 

производителя/растениевода уникальный номер, подобно контейнерам в 

морских перевозках, распознаваемый с помощью QR-кода.  

 XIII. Прочие вопросы (пункт 11 повестки дня) 

75. Никаких вопросов по данному пункту повестки дня поднято не было.  

 XIV. Выборы должностных лиц (пункт 12 повестки дня) 

76. Специализированная секция избрала г-на Сирила Джулиуса (Южная Африка) 

своим Председателем и г-жу Карен Спруйт — де Гелдер (Королевство Нидерландов) 

своим заместителем Председателя сроком на один год. 

 XV. Утверждение доклада (пункт 13 повестки дня) 

77. Специализированная секция утвердила на сессии доклад о работе своей 

семьдесят второй сессии (ECE/CTCS/WP.7/GE.1/2024/2). 
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